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MERCI à la MSA Alpes du Nord   

 Le mardi 28 novembre 2023, Le Bercail Paysan a été invité à venir pré-

senter ses activités et ses projets au Comité d’Action Sanitaire et Sociale de la 

MSA Alpes du Nord, animé par la Présidente de ce comité, Madame Violent.  

 Ce comité s’est tenu au siège de la MSA, à Chambéry. C’est à la fin des travaux qu’un temps a été ré-

servé à notre association. Martine Croisier, secrétaire, a pu présenter aux membres présents sur site ou en 

visioconférence, la genèse de notre association, les besoins non couverts qui nous ont poussés à agir, ainsi 

que l’accueil en journée au sein de la Ferm’avenir du Bercail. Enfin, un temps a été réservé pour présenter le 

projet d’habitat partagé « la maison du Bercail », pour lequel le Comité d’Action Sanitaire et Sociale de MSA 

Alpes du Nord nous a attribué une subvention conséquente qui va grandement contribuer à la transforma-

tion de notre projet en réalité. Durant le temps d’échange qui a suivi la présentation, Martine a pu répondre 

aux questions des participants 

et remercier l’ensemble des 

membres qui ont voté la sub-

vention accordée. Martine a 

aussi invité l’ensemble des par-

ticipants à venir visiter les lieux 

et à rencontrer les personnes 

accueillies à Gillonnay. La faisa-

bilité d’une rencontre est à 

l’étude 



 

Ça s’est passé au Bercail, au 
mois de novembre 2023 

Quoi de neuf au bercail?  

En ce mois de novembre, 

Le ramassage, le nettoyage, le tam-

ponnage et le calcul du nombre 

d’œufs bat son plein. Les personnes 

nourrissent les poules et nettoient les 

abreuvoirs des poulaillers. Elles conti-

nuent à préparer les commandes pour 

les clients. Certaines de ces personnes 

peuvent remplir le bon de com-

mande et le registre de vente 

des œufs.. 

 

Poursuite des « biberons » donnés aux 

agneaux de la ferme du lycée. 

Des personnes du SAJ ont planté des 

chrysanthèmes dans les massifs du lycée 

agricole. 

 

 

Aussi elles ont préparé l’apéritif 

pour la venue des salariés des 

entreprises Poma et Klüber. Les amuse bouches étaient composés 

de soupe de courges/châtaignes, Noix au sel et aux herbes de Pro-

vence et pour finir des cakes. « Ça sent bon » dans la cuisine de la 

maison du bercail 

 

 

Nous souhaitons la bienvenue à 

Maéva qui a rejoint le SAJ le Ber-

cail Paysan et nous souhaitons un 

bon anniversaire à Sylvain. 

Astrid 

Florence 

Antonin 

Bon anniversaire Sylvain 

Antonin 



 

Florence 

Antonin et Mathéo 

Maéva 

Simon C et Alyson 



 

 Actuellement, les membres de l’associa-

tion travaillent sur deux projets immobiliers : la 

transformation de la maison et du hangar à 

proximité en habitat partagé pour 8 adultes en 

situation de handicap mental d’une part et la 

rénovation d’une partie des granges en lieu d’ac-

cueil pour les temps de vie quotidienne du SAJ 

Bercail. Un Toit Pour Tous est maître d’ouvrage 

et maître d’œuvre pour l’habitat  partagé. Par 

contre, c’est l’association Le Bercail Paysan qui 

est maître d’ouvrage pour l’aménagement de la 

grange, avec Un Toit Pour Tous aussi comme 

maître d’œuvre.  

 Le 6 novembre, le conseil d’administra-

tion du Bercail Paysan s’est réuni à la maison du 

Bercail à Gillonnay. A cette occasion, nous avions invité deux 

salariés de Un Toit Pour Tous et l’un de leurs prestataires, in-

génieur de structure, pour répondre aux questions des admi-

nistrateurs concernant l’aménagement de la grange.   

Au cours de cette réunion, les administrateurs ont pu poser 

toutes leurs questions concernant les propositions d’aména-

gement de la grange, les travaux à mettre en œuvre, et faire 

des choix pour que le budget soit le plus adapté possible aux 

finances que nous sommes capables de mobiliser. Ainsi, au 

cours de cette réunion, nous avons pris quelques décisions 

comme celle de reporter le changement du toit à moyen terme.  

Ce temps convivial autour d’un repas partagé nous a permis également de réflé-

chir aux dates de  dépôts des permis de construire pour les deux projets.  

Un grand merci à Arthur Lhuissier (Directeur Général de Un Toit pour Tous), 

Claire Cavaro (Architecte d’Un Toit Pour Tous) et Bernard Schmitt de la société 

Vessière et compagnie pour leur venue et le temps qu’ils nous ont 

consacré et les réponses qu’ils nous ont apportées, nous per-

mettant d’avancer dans notre réflexion et nos choix.  

Un Toit pour Tous à  
notre Conseil d’administration.  

Lundi 6 novembre 2023 



 

Régulièrement, nous réalisons un comité de pilotage entre la Ferm’avenir du 

Bercail, la coordinatrice et les membres du bureau. Nous faisons le point sur 

la gestion des ateliers, mais aussi nous réfléchissons aux projets en cours de 

développement.  

Depuis la rentrée de septembre, nous travaillons notamment sur la mise en 

place d’un atelier de lapin en plein air. Les éducateurs sont allés visiter une ex-

ploitation qui pratique ce type d’élevages. Jean-François Doloy, éducateur, 

commence la réunion par la présentation des parcs qu’ils ont réfléchis en com-

mun à partir des emplacements qui ont été proposés par Romain. Nous regar-

dons la faisabilité sur tous les aspects : la contention des animaux dans leur 

parc, la lutte contre la prédation, la distribution de la nourriture, de l’eau, … 

Nous évoquons également l’organisation de la conduite d’élevage selon les 

stades physiologiques des animaux.  

Le second sujet abordé est la rédaction de fiches descriptives des activités réali-

sées par les personnes accueillies sur la ferme. Ont déjà été réalisées des fiches 

présentant la gestion de l’alimentation de l’atelier porc. Nous validons ces 

fiches afin qu’elles puissent être utilisées par tous.  

Copil Ferm’avenir—Bercail Paysan 
Mardi 7 novembre2023 

SACAIL  
Mercredi 15 novembre2023 

Le SACAIL est l’instance de discussion qui permet de faire vivre et évoluer le parte-

nariat entre l’association Sainte Agnès et le Bercail Paysan, autour de l’accueil en 

journée des personnes.  

Au cours de cette rencontre de novembre, nous travaillons sur l’un des indicateurs 

qu’est le taux de présence des personnes accueillies. En effet, le financement de 

l’accueil des personnes accueillies est réalisé par le Conseil Départemental à qui 

l’association Sainte Agnès rend annuellement les comptes. Concernant le SAJ Ber-

cail, nous œuvrons collectivement au suivi de cet indicateur et nous avons redéfini 

la procédure précisant qui fait quoi et quelles sont les actions mises en œuvre pour 

l’optimiser.  

Nous évoquons la formation qui est organisée pour les professionnels et les familles 

des personnes accueillies au SAJ Bercail. Cette formation aura lieu les 18,19 janvier 

et 9 février pour les trois premiers jours. Il s’agit de l’intervention de Nelly Coroir, 

psychologue spécialisée pour nous accompagner dans la gestion des 

« comportements problèmes » et pour améliorer l’adaptation des activités propo-

sées.  

Nous discutons également la démarche d’autoévaluation que nous allons mener 

dans les prochains mois, à partir du référentiel commun à toutes les structures mé-

dico-sociales.  



 L’entreprise Elydan est située dans la zone artisanale de St Etienne de St Geoirs. Cette 

entreprise produit une large gamme de canalisations en polyéthylène et polypropylène 

pour transporter l’eau, le gaz, l’élec-

tricité…. Ce jeudi 16 décembre, nous 

avons été reçu par le PDG de l’entre-

prise, monsieur Marc-Antoine Blin, 

ainsi que mesdames Besenti (DRH) et 

Lossi (Alternante) pour la remise offi-

cielle d’un chèque de 2000 euros qui 

vont contribuer à l’émergence de nos 

projets.  

Un grand merci à cette entreprise lo-

cale qui s’est engagée à nos côtés.  

Entreprise Elydan 
Jeudi 16 novembre 2023 

COTECH Vie quotidienne et 
Projet de vie partagée 

Mercredi 15 novembre 2023 

 Le  collectif des représentants des futurs habitants de la maison 

du Bercail s’est réuni, comme il le fait chaque mois. Lors de cette ren-

contre, nous travaillons sur les règles de vie de la maison. Les échanges 

portent sur les droits et les devoirs des habitants pour que l’ensemble 

soit harmonieux. L’objectif est que chacun prenne plaisir à vivre chez 

lui, en se sentant libre, mais aussi sans perturber ses voisins.  

Ces échanges sont riches et permettent à tous de contribuer.  



 

Webinaire avec AFQP 
Mardi 21 novembre 2023 

Nous avons signé un partenariat avec l’association AFQP (Association France 

Qualité Performance) depuis le 27 avril 2023. Valérie Robin, déléguée régionale 

de cette association, a organisé, dans le cadre de la Semaine Européenne pour 

l’emploi des personnes handicapées 2023, un webinaire destiné aux adhérents 

d’AFQP, mais aussi ouvert à tous. Valérie nous a invités à témoigner de ce que le 

Bercail Paysan propose comme relations avec les entreprises qui le soutiennent. 

Nous avons pu présenter les chantiers participatifs, les témoignages en entre-

prises, etc.   

Lors de ce Webinaire, nous avons eu également la chance d’avoir le témoignage 

du directeur de l’entreprise Klüber qui a décrit l’historique de notre partenariat, 

les différentes étapes, ainsi que les contraintes et les bénéfices pour l’entreprise. 

Florence Médici, salariée de l’entreprise qui 

organise les actions en lien avec le Bercail 

Paysan, s’est également exprimée. 

Un grand merci à Jérémy Vermeesh, Flo-

rence Médici et Valérie Robin.  

Conseil d’administration 
Mardi 21 novembre 2023 

Habituellement, nous organisons un conseil 

d’administration par mois. En ce mois de no-

vembre, le conseil d’administration du début 

de mois a été réservé à l’accueil de nos parte-

naires d’Un Toit Pour Tous.  

Suite à ce conseil d’administration du début 

de mois, il nous fallait un temps pour discuter, 

échanger suite aux informations partagées en 

ce début de mois et acter quelques décisions.  

Ainsi, nous avons voté des choix pour la réno-

vation d’une partie de la grange, afin d’héberger l’accueil en journée 

lorsque la maison du Bercail sera occupée par ses habitants.  

Nous avons également abordé la venue de Yannick Deschamp, re-

cruté à partir de décembre comme éducateur pour succéder à So-

phie De Oliveira.  

Nous avons aussi traité les affaires courantes et avons profité de ce 

temps collectif pour fêter l’anniversaire d’Audrey.  



 Chantier participatif 
Entreprise POMA 

Mercredi 22 novembre 2023 
 Souvenez-vous que le partenariat entre KLÜBER et le Bercail Paysan a 

permis de commencer à planter des arbres et le début d’une haie, le 14 sep-

tembre 2023. Les conditions climatiques nous avaient incités à la prudence et la 

moitié seulement des arbres avaient été plantés. La fondation de l’entreprise 

POMA, qui est cliente de l’entreprise KLÜBER et est sensibilisée à la vie du Ber-

cail, a proposé de planter les arbres restants. En ce 22 novembre, proche du mo-

ment idéal pour planter des arbres (la Sainte Catherine est le 25 novembre), 12 

salariés de POMA et 3 salariés de KLÜBER sont venus achever le travail de plan-

tation.  

Dans la convivialité et l’enthousiasme, accompagnés par 3 administrateurs du 

Bercail Paysan et Romain, les racines sont retournées en terre. La vie des arbres 

va accompagner celles des personnes accueillies au Bercail.  

En fin de matinée, les personnes ac-

cueillies au Bercail avaient préparé 

un apéritif pour nos hôtes : cocktails 

de fruit et amuse bouches ont régalé 

nos invités. Ce fut également un 

temps d’échange apprécié de tous. 

Reste à construire l’avenir avec nos 

partenaires qui nous accompagnent.  

Puis, un repas, 

préparé par Ro-

main à partir de viande d’agneau produite à la ferme, a été 

servi dans la salle de réunion. Les salariés de Poma ont ame-

né les desserts. L’après-midi, nouveau temps d’action sur la 

ferme.  

MERCI à tous et longue vie aux arbres. 



 

 

Journée ASTRA 
Jeudi 23 novembre 2023 

Comme chaque année, les rencontres d’ASTRA sont des moments forts 

d’échanges. Elles se sont déroulées à la ferme d’Allicoud à St Martin 

d’Uriage. Romain et le Bercail Paysan ont été invités pour témoigner de 

notre expérience, au même titre que l’ESAT « La ferme du  Habert » en Savoie, le foyer de vie « la ferme de Belle-

chambre » à St Hilaire du Touvet en Isère, ainsi que « les Triandines » jardin de Cocagne à Cognin en Savoie. Le 

thème de ces journées était : Quel accompagnement et formation pour les encadrants de structures d’accueil ? Le 

CFPPA de St Ismier a présenté la formation qu’il propose. Il en a été de même pour les CIVAM et l’association 

« Green Care Suisse ». Une cinquantaine de personnes se sont retrouvées pour partager ces expériences et ces pra-

tiques. Les discussions en fin de journée ont permis de répondre aux questions des participants. Un grand moment 

d’échanges où ceux qui vont créer et ceux qui ont déjà leurs expériences, avec leurs parcours souvent atypiques, se 

retrouvent autour des solutions à proposer à des familles. 

Fondation SAMSE 
Jeudi 23 novembre 2023 

L’entreprise SAMSE a son siège social à Grenoble. C’est dans ses locaux 

que nous avons été invités, dans le cadre de la Semaine Européenne pour 

l’emploi des personnes handicapées 2023, aux journées de la fondation 

SAMSE, organisées à destination des salariés de l’entreprise.  

Ce 23 novembre, nous étions 3 associations ayant été soutenues en 2023 

par la fondation, à venir témoigner de nos activités devant une trentaine 

de salariés au cours d’un petit déjeuner organisé par la Fondation.  

Les trois associations se sont succédées : tout d’abord, des salariés de 

l’AFIPH ont présenté les nombreuses structures d’accueil qu’elle pro-

pose. Un salarié, père d’un jeune en situation de handicap, a té-

moigné de l’accueil offert à son fils par l’AFIPH. Puis, ce sont une 

salariée et un élu de l’ARCHE qui ont présenté les modes d’héber-

gement qu’ils proposent, par petite maison de 10 personnes. Une 

personne accueillie a témoigné. Enfin, le Bercail Paysan a présenté 

ses activités. Nous avons eu de nombreuses questions. Un temps 

d’échange autour d’un stand a été très riche. Un grand merci à la 

fondation et à tous les membres de l’entreprise pour leur soutien 

et leur accueil.  



 

https://france3-regions.francetvinfo.fr/auvergne-

rhone-alpes/isere/grenoble/notre-objectif-c-est-qu-

ils-soient-heureux-une-exploitation-agricole-fait-

participer-des-jeunes-handicapes-mentaux-aux-

travaux-de-la-ferme-2879573.html 

France 3 au Bercail Paysan 
Vendredi 24 novembre 2023 

Ce vendredi 24 novembre, un journaliste et un caméraman de France 3 Alpes 

sont venus enregistrer une vidéo sur les activités du Bercail Paysan.  

Au cours de la matinée, ils ont pu interviewer les personnes accueillies pré-

sentes qui le souhaitaient, les éducateurs, Romain l’agriculteur de la 

Ferm’avenir du Bercail, et des membres du bureau.  

L’équipe de tournage a suivi les groupes au cours des différentes activités. Ils 

ont aussi assisté à la préparation du repas, et au repas lui-même.  

Ces enregistrements ont permis à l’équipe de réaliser un article et une vidéo 

de 2 minutes qui sont disponibles sur le site internet de France 3, que vous 

pouvez visionner en suivant le lien ci-contre.  

Le sujet n’a pas encore été diffusé à la télévision car les journalistes de 

France3 sont en grève, mais nous serons avertis dès que 

ce sera le cas et nous diffuserons l’information auprès de 

vous tous.  

 



 
 

Nous vous avons sollicité pour voter pour notre projet dans le 

cadre du challenge Inclusion Apicil. En effet, jusqu’au 21 no-

vembre, les projets présentés sous forme d’une vidéo ont été 

soumis au vote du public. Les trois associations ayant le plus 

de votes sont sélectionnées pour un grand oral prévu le 14 

décembre. L’association qui sera retenue aura une subvention 

de 20000 euros.  

Nous avons longtemps cru pouvoir être dans ces 3 premiers, 

grâce à vous et à la mobilisation de vos réseaux.  

Hélas, au final, nous ne sommes pas dans la sélection. Voici 

les 3 associations retenues.  

Merci beaucoup à vous tous ! 

La coopérative Un Toit Pour 

Tous Développement est agréée 

Entreprise Solidaire d’Utilité 

Sociale.  

Cet agrément s’inscrit dans le 

cadre de la loi relative à l’écono-

mie sociale et solidaire de 2014 

qui vise à créer un écosystème 

favorable au développement 

des entreprises de l’ESS.  

Devenez Investisseur solidaire 

Donnez du sens à votre épargne, devenez investis-

seur solidaire et bénéficiez de la défiscalisation 

En investissant dans la foncière solidaire, Un Toit 

pour Tous développement, au travers de la sous-

cription de parts de son capital, vous orientez votre 

épargne directement dans des projets immobiliers 

de proximité, au profit des publics les plus fragiles, 

dont la maison du Bercail.  

En effet, si vous souhaitez soutenir le projet d’habitat partagé que nous déve-

loppons, vous pouvez contacter la coopérative Un Toit Pour Tous en précisant 

que vous le faites de la part du Bercail Paysan. Ils vous informeront des atouts 

et contraintes de ce placement.  

Pour vous, la satisfaction d’un acte utile, toute notre reconnaissance et une 

réduction d’impôt sur le revenu de 25% de la somme investie. 

Pour la coopérative Un Toit Pour Tous développement, de la trésorerie pour 

continuer à développer des projets solidaires, dont le nôtre. 

Pour le Bercail Paysan, les 2/3 de la somme que vous avez investie destinée 

au financement de la maison du Bercail, habitat partagé, colocation pour 8 

adultes en situation de handicap mental à Gillonnay, face à la ferme.  

Pour plus de renseignements : contact@untoitpourtous.org 

                                                        04 76 09 26 56 



 

En novembre, on aimerait une météo moins 
 grisonnante… 

Fin du chantier de plantation des 

arbres et haies  

Une deuxième “vague” de plantation a eu lieu ce mois
-ci grâce à la participation des salariés de l’entreprise 
POMA, accompagnés par quelques membres de 
Klüber déjà présents lors du premier rendez-vous. 
Une occasion pour Romain de s’essayer à un nouvel 
engin : la mini-pelle !  

Grâce à cette mobilisation solidaire, la plantation de la 
haie et de plusieurs arbres fruitiers à la ferme, notamment sur le parcours des volailles, 
est terminée. En espérant que tous réussiront à bien se développer.  
MERCI pour cette belle réalisation, qui n'aurait pas vu le jour si tôt sans le soutien 

de ces deux entreprises. 

Commande groupée d’agrumes 

Comme chaque année, nous avons pu organiser et distribuer la com-
mande des agrumes et autres produits en provenance directe du ré-
seau de producteurs Action Fruta (région de Malaga, Andalousie) 

Plus de 12 tonnes (16 palettes) d’oranges, clémentines, avocats, 
pamplemousses et autres huile d’olive, amandes, pistaches… ont 
ainsi été réceptionnées, déchargées, distribuées aux 220 clients, fi-
dèles de cette opération.   

Cette année encore, cette opération a été menée grâce à la participation des membres 
de l’équipe Coeur de producteur, mais aussi de plusieurs bénévoles engagés que nous 
remercions vivement ainsi qu’Emma, apprentie à la ferme, Rudy et Jordan, deux sta-
giaires présents cette semaine là et enfin Thomas, qui s’est rendu disponible pour le dé-
chargement des palettes. 
MERCI à tous pour votre aide, soutien et fidélité à ce 

rendez-vous. 

Maïa… on l’aime déjà ! 

Une jolie chienne Border Collie a fait son arrivée à la ferme, 
futur partenaire de Romain pour la conduite du troupeau. 
Maïa est encore jeune, il faudra de nombreuses heures de jeux, de patience et d’exer-
cices avant qu’elle puisse accompagner le troupeau. Mais les premiers exercices laissent 
déjà entrevoir un bon potentiel, que Romain s’attache à faire fructifier.  

Fin des semis… malgré la pluie ! 

Côté culture, les fenêtres de semis ont été très compliquées à trouver avec les nom-
breuses averses de l’automne. Malgré tout, Romain a réussi à semer ce qu’il avait prévu 
dans son assolement, soit 6,5 Ha de méteil (triticale - pois et orge-pois).  
Un partenariat avec Jean-François Veyron (Ferme de Marsias) permettra de bénéficier 
5,5 Ha de triticale-pois supplémentaire. Et quelques cultures de printemps sont en prévi-
sion (maïs, blé-lupin, …) 
 

JOYEUSES FÊTES de fin d’année à tous 

Sur la Ferm’Avenir du Bercail 


